# Editorial 3+

Tu análisis de la situación política y seguridad a nivel global



#### **GLOBAL**

La sombra de Hezbolá en América Latina

#### REGIONAL

Rodrigo Paz y lo que se proyecta con la nueva era política de Bolivia

#### LOCAL

Lecciones de las elecciones a los Consejos Locales de Juventud 2025



esde su creación en el Líbano, Hezbolá ha operado como una milicia proiraní que ha logrado expandir su influencia en todo el mundo.

En América Latina, su visibilidad comenzó a aumentar en los años noventa mediante ataques terroristas enfocados en blancos judíos e israelíes en la zona de la triple frontera de Argentina, Brasil y Paraguay1. Con el tiempo, esta zona se ha convertido en un punto clave fondos, mientras que recientemente, las regiones fronterizas entre Colombia, Panamá y Venezuela han cobrado estratégica importancia gracias conexiones con economías ilícitas, sobre todo el tráfico de drogas, y su colaboración con grupos militantes locales.

De esta manera, Hezbolá en América Latina se ha desarrollado en su mayoría como una extensión de los intereses estratégicos de Irán en la región, en términos más allá de los militares, con un gran componente de financiación y expansión de su proyecto político. De hecho, hay países que son clave para Hezbolá, como Venezuela, ya que ha recibido respaldo durante más de dos décadas y habría establecido centros de entrenamiento para actividades paramilitares.

Esto es fundamental, pues, existe evidencia que confirma la presencia operativa de este grupo en la región y lo vinculan a estructuras del crimen organizado latinoamericano2. Esto significa que el grupo cuenta con una capacidad de operación especialmente en regiones con baja presencia estatal o con apoyo y tolerancia de autoridades locales, facilitando la expansión de su influencia y actividades a través de su conexión con actores criminales.

Organismos como la Organización de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, UNODC por sus siglas en inglés, y estudios académicos también han documentado la convergencia entre terrorismo y crimen organizado en la región, destacando cómo Hezbolá ha adaptado sus estrategias en América Latina para mantener conexiones con el narcotráfico, lavado de dinero y tráfico de aunque armas; Hezbolá haya rotundamente tener participación en tráfico de argumentan drogas, pues que religiosamente prohibido3. Inclusive ha habido uso de documentos falsos y naturalización venezolana para facilitar operaciones ilícitas y esconder la presencia de Hezbolá en distintos países, como Paraquay, Ecuador y Venezuela4.







l resultado de las elecciones presidenciales en Bolivia 2025 ha

representado un punto de inflexión en la política regional de América latina, con

efectos significativos en el fin de un ciclo político y un cambio hacia las candidaturas de derecha. La derrota histórica del Movimiento al Socialismo (MAS), que ha perdido su hegemonía de casi dos décadas, implicará un ajuste en los equilibrios políticos regionales, los cuales han presentado recientemente una tendencia orientada a la cercanía con modelos de la derecha política, y que influye fuertemente en discursos y campañas de otras naciones. Esta transición se da en un contexto regional y nacional de alta fragmentación política polarización y desafíos para la gobernabilidad, y a nivel nacional un debilitamiento de las instituciones6.

Esto trae fuertes implicaciones para la política exterior de Bolivia, que dará un giro en las alianzas históricas y estrategias de seguridad con países latinoamericanos y de manera crucial con Estados Unidos, ya que la relación bilateral, desde el 2008, estaba a nivel de encargados de negocios, cuando el presidente Evo Morales expulsó del país al entonces embajador estadounidense y a las agencias de cooperación antidrogas<u>7</u>.

Rodrigo Paz y lo que se proyecta con la nueva era política de Bolivia



Estos nuevos cambios en las alianzas y estrategias regionales de seguridad se dan a partir de esta redefinición de la política exterior boliviana con organismos internacionales, los Estados Unidos, otras potencias como China, y de manera clave países como Chile.

Aunque los sectores de izquierda en ese país manifiestan una preocupación ante la posibilidad de un retorno de la Administración de Control de Drogas —DEA — a Bolivia, dado que el presidente afirmó estar dispuesto a colaborar con entidades internacionales que respalden a Bolivia en materia de seguridad y en la lucha contra el crimen organizado8. A razón de esto se ha avivado un fuerte disgusto de la izquierda por lo que ellos llaman el "olvido del sentido de patria" y la "servidumbre al extranjero antes que la soberanía nacional"9. Lo anterior se fundamenta especialmente en el lema de campaña del ahora presidente, que ha sido "el capitalismo para todos", con la intención de

abrir Bolivia al mundo. Esto a través de créditos baratos para emprendedores, una rebaja en impuestos y aranceles para la importación de vehículos y tecnología, y otorgar directamente, de manera descentralizada, el 50% el presupuesto general a las 9 regiones en las que está dividida Bolivia10.

En materia de seguridad, los cambios drásticos que pretende realizar el presidente pueden requerir de reformas a la Constitución con un respaldo judicial muy amplio y políticamente podría generar riesgos de inestabilidad, afectando la cooperación en temas como el crimen organizado, el narcotráfico y la violencia social. Es decir, la fragmentación política y social en Bolivia, junto con el debilitamiento de las instituciones, elevan la posibilidad de conflictos internos, e incluso podrían tener efectos desestabilizadores en países vecinos. Aun cuando por lo pronto es incierta la magnitud del cambio que se aproxima en el país y más aún es incierto si este modelo será sustentable y sostenible en el tiempo11.



La asistencia electoral fue de alrededor del 12%; que si bien es un poco más del 10% que se presentó en el 2021, evidencia unos retos enormes en una mejor pedagogía y motivación para que los jóvenes acudan a votar12. Aun así, una de las grandes conclusiones que se tienen de estas elecciones es que los jóvenes que sí se decidieron a votar están más inclinados por los partidos tradicionales, un 53% de ellos, en lugar de movimientos independientes13. Esto es resultado probablemente de unas estructuras consolidadas y una capacidad organizativa en regiones en las que tradicionalmente son fuertes partidos como el Liberal, Conservador, el Centro Democrático y Cambio Radical, pues concentraron cerca del 30% de los inscritos y el 60% de los candidatos presentados por partidos.

Así los partidos políticos tradicionales tienden a instrumentalizar esos espacios para medirse políticamente 14. Para esto es importante recalcar que, por ejemplo, el Pacto Histórico no se presentó de manera cohesionada o unificada en estas elecciones y cada uno de los partidos que lo conforman la Colombia Humana, el Polo Democrático Alternativo y otras colectividades presentaron sus propias candidaturas 15.

#### "Los jóvenes que sí se decidieron a votar están más inclinados por los partidos tradicionales"

Por lo que para estas elecciones parecería que el verdadero reto no radica únicamente en los resultados y el pulso de una corriente u otra, sino en la creación de unidades políticas robustas y duraderas, que proyecten una unión entre los partidos y los movimientos independientes, de manera que se venza al gran ganador de las elecciones, que fue el abstencionismo electoral. En este panorama se refleja un proceso de construcción política y social que debe ampliarse y profundizarse para lograr un mayor impacto en el contexto electoral nacional de 2026, especialmente en cuanto a la movilización y representación de la juventud colombiana, que fue en gran medida decisiva para las anteriores elecciones presidenciales.



## REFERENCIA CRUZADA

- DW,2023. La red de Hezbolá en Latinoamérica desde la Triple Frontera https://www.dw.com/es/la-red-de-hezbol%C3%A1-en-latinoam%C3%A9rica-desde-la-triple-frontera/a-67567617
- EL TIEMPO, 2025. Eln, oficiales venezolanos y Hezbolá: los documentos que revelan sus presuntos nexos en el control del narcotráfico en la frontera colombo-venezolana https://www.eltiempo.com/justicia/conflicto-y-narcotrafico/eln-oficiales-venezolanos-y-hezbola-los-documentos -que-revelan-sus-presuntos-nexos-en-el-control-del-narcotrafico-en-la-frontera-colombo-venezolana-3504511
- 3. BBC, 2024. Qué es Hezbolá, el enemigo de Israel en Líbano (y cuán poderoso es) https://www.bbc.com/mundo/articles/cv2gyln8kk9o
- 4. EL TIEMPO, 2025. Estados Unidos alerta sobre expansión de Hezbolá en América Latina y prepara ley para frenar su influencia: ¿se abre una nueva grieta con Colombia? https://www.eltiempo.com/mundo/eeuu-y-canada/estados-unidos-alerta-sobre-expansion-de-hezbola-en-ameri ca-latina-y-prepara-ley-para-frenar-su-influencia-se-abre-una-nueva-grieta-con-colombia-3502095
- 5. LA NACIÓN, 2025. La ministra Bullrich dijo que identificaron al jefe operativo de Hezbollah en América Latina https://www.lanacion.com.ar/seguridad/jefe-de-hezbollah-la-ministra-bullrich-dijo-que-identificaron-a-un-terrori sta-detras-del-atentado-a-nid25102024/
- 6. LA NACIÓN, 2025. Bolivia.- El presidente electo de Bolivia advierte a quienes no quieran sumar: "La libertad tiene sus condiciones" https://www.lanacion.com.ar/agencias/bolivia-el-presidente-electo-de-bolivia-advierte-a-quienes-no-quieran-su mar-la-libertad-tiene-sus-nid05112025/
- 7. LAgencia EFE, 2025. Rodrigo Paz destaca que "Bolivia se abre al mundo" tras reunirse con Marco Rubio https://www.msn.com/es-us/noticias/mundo/rodrigo-paz-destaca-que-bolivia-se-abre-al-mundo-tras-reunirse-c on-marco-rubio/ar-AA1PB1jR
- 8. Agencia EFE, 2025. Rodrigo Paz destaca que "Bolivia se abre al mundo" tras reunirse con Marco Rubio https://www.msn.com/es-us/noticias/mundo/rodrigo-paz-destaca-que-bolivia-se-abre-al-mundo-tras-reunirse-c on-marco-rubio/ar-AA1PB1jR
- Agencia EFE, 2025. Rodrigo Paz destaca que "Bolivia se abre al mundo" tras reunirse con Marco Rubio https://www.msn.com/es-us/noticias/mundo/rodrigo-paz-destaca-que-bolivia-se-abre-al-mundo-tras-reunirse-c on-marco-rubio/ar-AA1PB1jR
- Portafolio, 2025. Rodrigo Paz Pereira: quién es el presidente que promete 'abrir Bolivia al mundo' https://www.portafolio.co/internacional/quien-es-rodrigo-paz-pereira-el-presidente-que-promete-abrir-bolivia-al -mundo-642603
- BBC, 2025. 3 cambios que propone Rodrigo Paz para Bolivia tras su llegada al poder y el fin de dos décadas de gobiernos de izquierda https://www.bbc.com/mundo/articles/c8917y172e0o
- 12. El Nuevo Siglo, 2025. Consulte los resultados elecciones Consejos de Juventud 2025 https://www.elnuevosiglo.com.co/politica/consulte-los-resultados-elecciones-consejos-de-juventud-2025
- 13. El Nuevo Siglo, 2025. Consulte los resultados elecciones Consejos de Juventud 2025 https://www.elnuevosiglo.com.co/politica/consulte-los-resultados-elecciones-consejos-de-juventud-2025
- 14. KienyKe, 2025. Consejos Locales Juventud: el verdadero análisis sobre la unidad https://www.kienyke.com/kien-opina/consejos-locales-juventud-el-verdadero-analisis-sobre-la-unidad
- 15. KienyKe, 2025. Consejos Locales Juventud: el verdadero análisis sobre la unidad https://www.kienyke.com/kien-opina/consejos-locales-juventud-el-verdadero-analisis-sobre-la-unidad

### REFERENCIAS

Agencia EFE. (2025, 1 noviembre). Rodrigo Paz destaca que «Bolivia se abre al mundo» tras reunirse con Marco Rubio.

https://www.msn.com/es-us/noticias/mundo/rodrigo-paz-destaca-que-bolivia-se-abre-al-mundo-tras-reunirs e-con-marco-rubio/ar-AA1PB1jR

BBC. (2024, 28 septiembre). Qué es Hezbolá, el enemigo de Israel en Líbano (y cuán poderoso es). BBC News Mundo. https://www.bbc.com/mundo/articles/cv2gyln8kk9o

Blanca, J. (2025, 26 octubre). Armando.Info: esta carta olvidada en la cancillería de Maduro asomó los vínculos entre el chavismo y Hezbolá. EL NACIONAL.

https://www.elnacional.com/2025/10/armando-info-esta-carta-olvidada-en-la-cancilleria-de-maduro-asomo-los-vinculos-entre-el-chavismo-y-hezbola/

Blanquicet, J. A. (2025, 30 octubre). Eln, oficiales venezolanos y Hezbolá: los documentos que revelan sus presuntos nexos en el control del narcotráfico en la frontera colombo-venezolana. El Tiempo.

https://www.eltiempo.com/justicia/conflicto-y-narcotrafico/eln-oficiales-venezolanos-y-hezbola-los-docume ntos-que-revelan-sus-presuntos-nexos-en-el-control-del-narcotrafico-en-la-frontera-colombo-venezolana-3 504511

Casas, L. G. (2023, 28 noviembre). La red de Hezbolá en Latinoamérica desde la Triple Frontera. dw.com. https://www.dw.com/es/la-red-de-hezbol%C3%A1-en-latinoam%C3%A9rica-desde-la-triple-frontera/a-67567617

Díaz, D. (2025, 19 octubre). Consulte los resultados elecciones Consejos de Juventud 2025 | El Nuevo Siglo. El Nuevo Siglo.

https://www.elnuevosiglo.com.co/politica/consulte-los-resultados-elecciones-consejos-de-juventud-2025 Gallo, D. (2024, 25 octubre). La ministra Bullrich dijo que identificaron al jefe operativo de Hezbollah en América Latina. LA NACION.

https://www.lanacion.com.ar/seguridad/jefe-de-hezbollah-la-ministra-bullrich-dijo-que-identificaron-a-un-ter rorista-detras-del-atentado-a-nid25102024/

KienyKe. (2025, 6 noviembre). Consejos Locales Juventud: el verdadero análisis sobre la unidad. KienyKe.

https://www.kienyke.com/kien-opina/consejos-locales-juventud-el-verdadero-analisis-sobre-la-unidad

La Nación. (2025, 5 noviembre). Bolivia.- El presidente electo de Bolivia advierte a quienes no quieran sumar: «La libertad tiene sus condiciones». LA NACION.

https://www.lanacion.com.ar/agencias/bolivia-el-presidente-electo-de-bolivia-advierte-a-quienes-no-quieran-sumar-la-libertad-tiene-sus-nid05112025/

Lissardy, G. (2025, 20 octubre). 3 cambios que propone Rodrigo Paz para Bolivia tras su llegada al poder y el fin de dos décadas de gobiernos de izquierda. BBC News Mundo.

https://www.bbc.com/mundo/articles/c8917y172e0o

Maseri, S. G. (2025, 22 octubre). Estados Unidos alerta sobre expansión de Hezbolá en América Latina y prepara ley para frenar su influencia: ¿se abre una nueva grieta con Colombia? El Tiempo.

https://www.eltiempo.com/mundo/eeuu-y-canada/estados-unidos-alerta-sobre-expansion-de-hezbola-en-a merica-latina-y-prepara-ley-para-frenar-su-influencia-se-abre-una-nueva-grieta-con-colombia-3502095

Murillo Herrera, J. M. (2025, 20 octubre). Rodrigo Paz Pereira: quién es el presidente que promete «abrir Bolivia al mundo». Portafolio.co.

https://www.portafolio.co/internacional/quien-es-rodrigo-paz-pereira-el-presidente-que-promete-abrir-bolivi a-al-mundo-642603

Rosas, O., & Rosas, O. (2025, 26 octubre). El caso Rodrigo Paz en Bolivia: las élites sí regresan. SinEmbargo MX | Periodismo Digital Con Rigor.

https://www.sinembargo.mx/4716237/close-up-la-leccion-boliviana-las-elites-si-regresan-al-poder-el-caso-rodrigo-paz/